

Libro de Pilar Vergara, que analiza las políticas aplicadas en este campo en el período 1973-88, se lanza hoy

Investigación cuestiona la eficacia de los instrumentos para erradicar la pobreza

Una acabada descripción de los programas aplicados en Chile durante el gobierno militar para aliviar la pobreza, y de sus principales deficiencias o aciertos, presenta el libro "Políticas hacia la

extrema pobreza en Chile 1973/1988", escrito por la investigadora de Flacso, Pilar Vergara. El texto aborda los objetivos, fundamentos teóricos doctrinarios e instrumentos empleados por el pasado gobierno

para erradicar este problema. Concluye que la prioridad otorgada a esta materia en el discurso oficial no tuvo relación con la escasa magnitud de recursos destinados para solucionarlo.

Afirma que los recursos "durante los últimos años ellos no han movlizado más del quince por ciento de un gasto social, que en términos reales, ha experimentado, en el transcurso de la última década y media una severa contracción".

En materia de previsión social se refiere al subsidio Único Familiar y a las pensiones asistenciales; describe el Programa Nacional de Alimentación Complementaria, el sistema de educación preescolar, los planes de alimentación escolar; los subsidios habitacionales, las políticas de salud destinadas a indigentes y personas de escasos recursos.

Destaca que es difícil evaluar el alcance de estos programas debido a la imprecisión con que fueron formulados sus objetivos.

—Raras veces los programas que conforman la red social han establecido los umbrales críticos de ingreso o de disponibilidad de bienes y servicios básicos que permiten a una persona o fami-



Portada del libro.

lia alcanzar, al menos, los mínimos de subsistencia.

Sobre la eficacia de los mecanismos de identificación de beneficiarios y asignación de subsidios sostiene que la experiencia demuestra que las deficiencias del principal instrumento utilizado para identificar y priorizar a los beneficiarios poten-

ciales de los subsidios de la red social (Ficha CAS), constituye una de las principales limitantes de su efectividad.

—Si bien muchas de esas deficiencias han sido parcialmente corregidas a través de los sucesivos ajustes de modificaciones introducidas al instrumento original, sus limitaciones de fondo no han sido hasta ahora superadas.

—Sostiene que merece especial consideración "es la marginación que la asignación de subsidios basada en la ficha CAS hace de los estratos medios empobrecidos".

Agrega que "durante los últimos quince años gran parte de sus miembros se han convertido en cesantes crónicos o subempleados. Sin embargo, sus niveles educacionales, el contar con una vivienda propia y eventualmente contar con cierto equipamientos adquirido en el pasado, los ubica en los índices más altos de la ficha, quedando así automáticamente excluidos de los beneficios de estas inter-

vencciones".

El libro enfatiza que la focalización del gasto social en los más desposeídos es una meta importante, que en el futuro no debiera ser olvidada y ni siquiera relegada a un segundo plano.

Finalmente advierte que si bien existe consenso sobre las potencialidades que encierra la participación de los grupos más pobres en los programas que buscan favorecerlos, ésta no puede limitarse a colaborar en la materialización de programas específicos. "Se requiere además que las personas tengan acceso real a la toma de decisiones relacionadas con el diseño, ejecución y control de los programas".

Destaca que para que esto se cumpla debe contarse con requisitos tales como una real descentralización del aparato estatal, democratización de las municipalidades y con la existencia de organizaciones sociales autónomas, que representen los verdaderos intereses de la comunidad. "Ninguno de ellos se cumple en la actualidad", sentencia.

Investigación cuestiona la eficacia de los instrumentos para erradicar la pobreza [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Investigación cuestiona la eficacia de los instrumentos para erradicar la pobreza [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile